

## El cooperativismo en Tanzania \*

*Fausto Tomos Sam*

Entre los 3° 12' de latitud Sur y los 30° 4' de longitud Este, Tanzania está situada al sur del Ecuador, en el este del continente africano.

Comprende una parte continental –Tanganyika– y las islas de Zanzíbar, Pemba y Mafia. Casi la mitad del país se encuentra rodeado de agua: al Este, por el Océano Índico; al Oeste, por el lago Tanganyika; al Sudeste, por parte del lago Malawy y al Norte, por el lago Victoria, que se introduce cerca de 200 kilómetros al interior del país. En su mayor parte Tanzania es una zona de amplias llanuras.

Así es que Tanzania está entre Mozambique, al sur, Uganda y Kenia al Norte, Ruanda y Burundi al Oeste y Zambia y Malawi, al Sudoeste.

Tiene Tanzania una superficie de 939.703 km<sup>2</sup>, con una Población de 16.610.000 habitantes (con 421.000 de Zanzíbar). La densidad de población de 16 h/Km<sup>2</sup>. Son ciudades importantes: la capital, Dar-es-Salam, con 517.000 habitantes; Zanzibar (70.000). Tanga (61.000), Mwanza (35.000) y Arusha (35.000). El 90 % de la población vive en el medio rural.

La lengua oficial del Estado es el swahili, y también se habla el inglés.

### Administración

El 20 de Julio de 1922, la Liga de las Naciones confía a Gran Bretaña la tutela del territorio de Tanganyika; y, en 1948, las Naciones Unidas encargan al Gobierno británico la total administración de estos territorios. El 9 de diciembre de 1962 Tanganyika y Zanzíbar conseguían la independencia de Londres, adoptando el actual nombre de Tanzania. El sistema político es el presidencialista, como en la mayoría de los países africanos; con un planteamiento socializante (aunque teórico) en los modos de producción de la tierra.

### Principales producciones

Tanzania es productora de caté, que exporta a Gran Bretaña y países de la Comunidad Británica de Naciones; asimismo produce algodón, clavo, nuez de cajú, maíz, trigo, arroz, sisal en gran cantidad, té y tabaco.

En el campo industrial desarrolla los textiles, de cigarrillos, de cemento; industrias del jabón, así como los agroindustriales del azúcar y del aceite.

### Cooperativas

La historia del movimiento cooperativo tiene ya su precedente en 1932, durante la tutela británica, con la implantación del cultivo del cacahuete en grandes extensiones. Al

---

(\*)Reproducido de “Empresa cooperativa”, Madrid, año III N° 13, enero 1981

principio los patrones reclutaban naturales, a los que agrupaban en pequeñas aldeas, con el fin de agilizar el aprendizaje del sistema industrial que requerían los nuevos cultivos. Pronto surgió, de entre los trabajadores, la ya antigua idea del trabajo en común para todos y de todos: es lo que más tarde sería la filosofía del presidente Nyerere para su “Desarrollo Comunitario”, que tanto ha contribuido al despegue socio-económico del país.

En 1953, las sociedades cooperativas producen y manufacturan cerca del 91% del tonelaje del café, y controlan las haciendas “comunes” de algodón. Durante este mismo año se crean 39 cooperativas en las diversas áreas de producción. Todas en el ámbito agropecuario, pues por entonces, la clasificación no abarcaba las industriales de hoy. En el funcionamiento interno de la sociedad cooperativa existe una Junta de Directrices, que lleva toda la planificación, desde la misma cosecha hasta la administración del material “común” necesario.

El éxito de las sociedades cooperativas en la etapa colonial hizo que, una vez alcanzada la independencia, el Gobierno, en su “Desarrollo Comunitario”, diera especial preferencia a este tipo de sociedades, sobre todo en la producción agrícola. Así nos lo refiere el mismo Nyerere, al explicar su socialismo de raíz africana: “El medio de construir y de mantener ese socialismo es asegurar que los medios de producción estén controlados y sean propiedad de los mismos agricultores y trabajadores, por el intermedio de su Gobierno y de las cooperativas.

### **Uniones de cooperativas**

En 1955 existían 95 sociedades cooperativas primarias, que se agrupan, por propia iniciativa, en 10 Uniones de Cooperativas, de acuerdo con su área de producción (café, algodón, cacahuate, etc.). Por el mismo año, nueve Uniones forman la primera Federación de Cooperativas.

### **Otras cooperativas**

Además de las estrictamente agrícolas, las primeras, por las características del país, pues Tanzania es eminentemente agrícola, existen ya, en todo el territorio, sociedades cooperativas en todos los ámbitos de la actividad productiva y de servicios. Así tenemos sociedades cooperativas de consumo, almacenaje, construcción, no sólo en núcleos importantes como Dar-es-Salam o Arusha, sino en localidades como Shinyanga, al norte del país; Iringa y Rungwa, muy al interior.

También encontramos, en Zanzíbar y Dar-es-Salam, las sociedades cooperativas de enseñanza y alfabetización.

### **Cooperativas ganaderas**

En Tanzania existen más de 80 sociedades cooperativas dedicadas a la explotación del ganado. De ellas, cerca de la mitad se han constituido en Uniones, de acuerdo con la especialidad (bovino, ovino o caprino).

### **Nuevas técnicas**

Es de interés de las uniones y de las federaciones no sólo la creación de nuevas sociedades cooperativas, sino también la implantación de las nuevas técnicas de cultivo, la comercialización de sus productos y la eliminación de intermediarios a la hora de situarlos en el mercado.

## **Censo**

Si en 1955, The Ngoni-Matengo Co-operative Marketing Union Ltd, con 21 sociedades afiliadas, contaba con 13.854 miembros, hoy esa misma Unión, dedicada a la producción de tabaco y arroz, registra un censo de más de 67.000 socios. Otra Unión, la Bukoba Native Co-operative Union, también agrícola, del sector cafetero, agrupa a 63 sociedades, que, de un censo de 62.684 en 1955, hoy supera los 170.000 socios.

Como ejemplo de Federación, podemos citar The Victoria Federation of Cooperative Unions Ltd, registrada en 1955. Se dedica a la comercialización de algodón, con 92 asociaciones primarias, y tienen un censo de 75.410 asociados.